

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 112 (1967)
Heft: 3

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: J.P.V. / J.P.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bibliographie

Les livres

Dschungel Krieg, par Bernard B. Fall. Kurt Vowinckel Verlag, Neckargemünd.

Cet ouvrage, dense et documenté, qui vient de paraître aux éditions « Kurt Vowinckel, Neckargemünd » est dû à un ancien officier de l'armée française, Bernard B. Fall actuellement sociologue américain. Il a le mérite d'être parfaitement objectif, l'avantage d'avoir à différentes reprises assisté sur place aux opérations et d'avoir disposé, par faveur spéciale, de la documentation très complète des archives du service historique de l'armée française, ce qui donne à son livre une valeur toute particulière.

Les 340 pages sont consacrées à la guerre d'Indochine, de Lang Son en 1946 à Saigon en 1964. Indochine-Laos-Vietnam, ces termes sont encore aujourd'hui d'une brûlante actualité et représentent une partie de l'histoire contemporaine étoffée d'enseignements et de problèmes. Ceux-ci se posèrent déjà nettement lors de la première guerre d'Indochine, celle des Français. Après Dien Bien Phu le problème ne fut pas résolu, l'adversaire venant de l'ouest ne fit que changer. Bernard B. Fall observe et décrit les événements politiques et militaires au cours de ces deux décennies, de façon très détaillée, avec une précision et une richesse de descriptions que l'on trouve rarement dans un ouvrage de ce genre. A l'aide d'aneddes, de descriptions de combats, de nombreuses cartes soigneusement complétées, de croquis et de photos, il prouve qu'il ne s'agit pas que de guerilla ou de guerre de partisans, ceux-ci ne représentant qu'une méthode de combat, mais bien de l'alternative guerre atomique éventuelle d'une part, guerre de révolution d'autre part.

Il va de soi que tous ces événements sont décrits selon l'optique de l'auteur sur la base de ses expériences personnelles; l'historien qui consultera également de nombreuses autres sources, ne partagera peut-être pas toujours cette opinion. Néanmoins, cet ouvrage est une contribution importante à l'histoire contemporaine de l'Asie, car l'auteur développe des considérations confidentielles qui sont d'une valeur certaine. Elles émanent d'une personnalité, qui nécessairement est au bénéfice d'une longue pratique des problèmes que pose la guerre d'Indochine, ce qui ne donne que plus de valeur à ses conclusions.

Ze

Jahrbuch der Wehrtechnik (Volume 1), par le Dr. phil. Theodor Benecke, président de la commission fédérale allemande pour l'armement et feu le prof. Dr. ing. Hubert Schardin qui fut le chef de la division de l'armement du ministère fédéral de la défense. Rédaction: Kurt Neher et Karl Heinz Mende.
Editeur: Wehr und Wissen Verlagsgesellschaft MBH Darmstadt 1966.

Ce livre remarquable et richement illustré paraît pour la première fois depuis la création de la nouvelle armée allemande. La matière

qui le constitue est donc importante. Chaque chapitre est rédigé par des experts militaires et des professeurs, tous ingénieurs diplômés.

Cet ouvrage présente tous les problèmes et aspects de la technique de l'armement, sous ses formes de recherche, de développement, d'essai, de production et d'opération dans le cadre de la défense terrestre, aérienne et maritime. Les divers chapitres, qu'il serait trop long de commenter ici, donnent néanmoins par leurs principaux titres une image concrète de cette rétrospective.

Connaissances scientifiques-techniques de l'armement-politique d'armement - par le ministre de la défense Kai-Uwe von Hassel

Technique d'armement dans l'armée fédérale.

Technique d'armement dans l'OTAN.

De la conduite de la technique militaire.

Problèmes de formation de la technique moderne.

Des techniques du progrès.

Technique des communications.

La défense anti-aérienne.

Système des armes téléguidées dans la défense anti-char.

Armes et munitions.

Développement des blindés.

Equipement des troupes du génie.

Les vitesses subsoniques.

Les problèmes de l'aviation et de la marine.

Les possibilités des calculatrices électroniques dans le domaine militaire.

Aperçu du développement général des armes.

Si ce volume est consacré principalement à l'armée allemande, il s'agit aussi d'un dictionnaire ou d'un mémento des techniques militaires modernes. Cet ouvrage n'est pas destiné au profane en raison de sa portée scientifique. Il n'en offre que plus d'intérêt pour le spécialiste des problèmes militaires.

D'autres volumes d'un type semblable suivront et permettront au lecteur de se familiariser régulièrement à l'essor des techniques militaires, des armes et du combat en constante évolution.

JPV

Le dossier de l'armée française, par Jean Feller, directeur littéraire de « Culture, Art, Loisirs ». Librairie académique Perrin, Quai des Grands Augustins, Paris 6^e.

L'auteur de cette vaste fresque ne s'est pas borné à résumer l'histoire des batailles livrées par la France depuis les origines de la première guerre mondiale. L'aspect stratégique ou tactique des opérations militaires, quasi ininterrompues pendant ces cinquante dernières années, ne constitue ici que la trame sanglante au travers de laquelle on assiste à l'évolution tragique de la condition militaire.

Cette évolution aboutit, en Algérie, à la rébellion ouverte de l'armée contre l'Etat.

L'étude des origines de cette évolution est à la base du processus nécessaire de réhabilitation du soldat d'aujourd'hui: c'est là que réside l'intérêt marquant de l'ouvrage, qui fournit à chacun l'occasion d'une nouvelle prise de conscience des problèmes relatifs à ce sujet d'actualité. Il n'est pas inutile de souligner ici que si l'action se

déroule chez nos voisins, elle n'en a pas moins une influence sensible sur notre façon de raisonner.

L'ouvrage nous permet d'assister à la destinée cruelle de l'Armée française, et de ses cadres permanents en particulier. Succédant à l'enthousiasme de l'« Union sacrée », basé sur la légitimité et l'honneur de la fonction militaire, renforcé par les succès français lors du premier conflit mondial, la résignation s'installe au cœur des combattants. Résignation due en partie seulement aux revers militaires ultérieurs, conséquence des erreurs d'appréciation du commandement, d'un certain traditionalisme mal adapté à l'évolution rapide des méthodes de combat et des matériels, mais due également aux incohérences du pouvoir politique. Or, depuis 1945, cette résignation fait place peu à peu à la colère, au désespoir, face à l'ingratitude, aux demi-mesures, aux atermoiements, aux volte-face, voire au désaveu pur et simple du gouvernement, toujours moins conscient, semble-t-il, des sacrifices qu'il exige de ses soldats, et ceci précisément au moment où ces derniers sont contraints de se battre hors du territoire métropolitain et supportent tout le poids des mouvements révolutionnaires. Comment s'étonner que ce climat détestable, aggravé par l'indifférence ou le mépris d'une grande part de l'opinion publique (« c'est l'opinion qui gagne les batailles »), conduise à la rupture d'avril 1961 ?

C'est à cette époque que s'achève l'histoire de cette Armée française, profondément marquée par les épreuves, mais dont nous connaissons trop bien la générosité de son sang pour douter véritablement de son avenir.

C'est ici que nous laisse l'auteur, dont l'objectivité et la mesure permettent au lecteur de forger librement son opinion, dans le climat de respect qui est dû à ceux qui furent victimes de leur devoir. Relevons enfin le style général de l'œuvre, réalisée à la façon d'un reportage sérieux : en véritable journaliste, malgré l'abondance et l'intérêt des témoignages qui illustrent le texte, malgré le souci du détail qui soutient la démonstration, Jean Feller a su opérer le choix nécessaire à la clarté du récit. Son œuvre, sortie toute palpitante de l'histoire contemporaine, ne peut qu'être recommandée à tous ceux qui sont sensibles à l'inquiétante dévalorisation actuelle de la fonction militaire.

J. P.